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АК ТОЛЬКО лето пефе- 
валивает за черту перво
го своего месяца —  

июня, в газетах одна за дру
гой появляются статьи на 
животрепещущую тему — 
где и как отдыхают трудящи
еся в эти теплые дни. Пишут 
о санаториях и профилакто
риях, дачах и пляжах. Но 
особенно много пишут о пар
ках. И это оправдано — 
ведь Tai| важны в каменно- 
асфальтовых городах зеленые 
оазисы, где можно отдозгнуть, 
не уезжая далеко от своего 
дома.

Вот передовица «Совет
ской культуры», которая и 
названа <Городской парк»: 
«Надо сделать так, чтобы

реггы, вокальный. которые 
не могут существовать без
оркестра, это гордость Ново
кузнецка.

Теперь посмотрим на этот
вопрос с другой стороны. 
Сумеет ли дирекция парка 
им. Гагарина, если она ста
нет хозяином (и если все 
парковые сооружения1 будут 
построены), развернуть ши
рокую культурно-просвети
тельную работу, имея ограни
ченные штаты? (А  штаты со
трудников парка определя
ются в зависимости от вели
чины территории. Здесь же 
она очень мала). Вряд ли. 
Значит, ей (дирекции na,p«af 
придется обращаться за по
мощью во Дворец культуры.

ф  ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

К О М У  Б Ы Т Ь
Х О З Я И Н О М ?

ЗАМЕТКИ О СУДЬБЕ САДА 

КУЗНЕЦКИХ МЕТАЛЛУРГОВ  

И ПАРКОВ ИМ. Ю. ГАГАРИНА И «ВОДНАЯ»

тот, кто однажды побывал 
здесь, захотел придти сюда 
снова. Чтобы посещение пар
ка для каждого было равно
значно свиданию с другом — 
всегда 'желанному и приятно
му».

Я горько вздыхаю, читая 
эти строки. Вздыхаю, потому 
что в Новокузнецке таких 
друзей почти нет. Особенно в 
Центральном, самом населен
ном районе. Давно, когда 
Кузнецкий комбинат дал 
жизнь городу, металлурги 
старались создать зоны отды
ха — построили < свой сад, 
заложили парк культуры и 
отдыха «Водная». Минули 
годы, рос город, а сад и 
«Водная» не становились 
больше и лучше, а ветша
ли и хирели. Но вот возникла 
идея — за садом на месте 
болота разбить большой парк 
и назвать его высоким име
нем Юрия Гагарина. Горо
жане с энтузиазмом выходи
ли на субботники, садили де
ревья, мечтали о прекрасных 
аллеях, нарядных цветни
ках. Однако одного энтузиаз
ма для создания парка мало 
— нужны деньги, проекты, 
квалифицированная рабочая 
сила. И чтобы вее это иметь, 
кто-то об этом должен был 
позаботиться. А  этого «кто- 
то» и не оказалось. Новый 
парк пбстигла незавидная 
судьба Сада металлургов и 
«Водной».

Наша газета из года в год 
с наступлением лета настой
чиво поднимала вопрос об

И опять возникнут межведом
ственные сложности.

Следовательно, логичнее 
всего саду металлургов стать 
большим настоящим садом, 
взяв в свое владение терри
торию парка им. Гагарина.

Но, естественно, админи
стративного решения о пере
даче парка Кузнецкому ком
бинату мало. Необходимо ре
шить проблемы реконструк
ции и строительства. Соору
жения сада устарели и фи
зически, и морально. Их на
до сносить и все создавать 
заново, с учетом современ
ных требований к парко
вому строительству. Ин
ститут «Кемеровограждан- 
проект» готов выполнить та
кой проект. Нужен заказчик, 
финансирующий проектиро
вание и застройку. Безус
ловно, заказчиком этим дол
жен быть Кузнецкий комби
нат.

И ВОТ ЗДЕСЬ-TO самое 
время сделать отступле
ние и поговорить о те

ме, которая имеет прямое 
отношение к нашему разго
вору. Эта тема — любовь к 
городу, в котором?" мы живем, 
Новокузнечане всегда были 
патриотами своего города. 
Возводя гигант-завод, куз- 
кецкстрое-вцы с неменьшим 
энтузиазмом создавали го
род. Руководители Кузнец
кого комбината считали 
для себя честью сделать 
Новокузнецк красивым и зе
леным. Решая все вопросы 
строительства, они исходили

собирается обвести его 
ро**<?1).

Надо вспомнить 
добрую традицию Цуэяе; 
го комбината, традицию ; 
ви и уважения к городу, 
котором мы живем. И 
да, вероятно, будут раэре® 
вы многие проблемы, в я ga 
числе и те, о которых 1 ^  
ведем речь. ^

ТЕПЕРЬ вернемся г бс* илы
тому саду металлурга станс 
(так мы пока будем в ране 

зывать условию объедаю вист 
яую территорию сада яга *у в 
лургое и парка им. Гам]* ф; 
ва). Если вся терршет рыт. 
большого сада будет оегд'ага иаа 
КМ’К, то куда девать дам Е д 
цию парка’ им. Гагадва! ю 3 - 

Обидно же терять имения т а  
ся штаты, парковую ед» «й» 
цу. =.

Весе
Вот здесь, пожалуй, в*. п м

поговорить о парке «Вода» ще 
Сегодня «Водную» мое: , си, 
назвать парком культуры : 1е '( 
отдыха с большой натяжке- ^  
Прекрасная территория : ,а £ 
устье Кондомы почти ие уь t р( 
жена. Благоустроен лишь к- не
большой пятачок. Дрш тг 
все, что. сооружено,. уже с- g в 
ветшало и вызывает лее , м 
скептическую улыбку. Неб;- во.,, 
ду говорить об обслужим:-: гом 
«Водной», которое не виде:- е д, 
живает никакой критики - и п( 
это тема отдельного разгон:- 
ра. Добраться сюда — про- шт 
нема, хорошей дороги нет Г ^  
несмотря на это, в субсе: № 
и воскресенье днем здесь:-:: 
где яблоку упасть. Зато : ви)ч 
будние дни почти никого tBD; 
бывает. Это и понятно - р -  
люди работают, освоболд: щ,,, 
ются только к вечеру, а с- ,от
правиться на «В о д н у к », :■• 
гда уже темнеет, не рису- Пс 
ют. Вот и получается, ч:: Рге 
используется парк всего ;: №т 
дня, да и то неполны х. Щ 
лать бы э л ем е н та р н о е  — г ®Д’ 
рошую дорогу, регулярны; *4°; 
транспорт, освещ ение -  г *• ' 
потянутся сюда горше 
после т р у д о в о г о  дня. иш

И если д и р ек ц и ю  пар:: ось 
им. Гагарина перевести s ®и' 
«Водную», да предостал-: МВД 
ей возможность стать нас?:- ®ся 
щим хозяином этой террктя и 
рии — то отсюда и мо:Н Ися 
начаться создание того с:-| *РУ 
ромного городского парка - I31 < 
Кондомского, как его ваз»! в ф 
вают архитекторы,—от ВРУ
лезной дороги до реки Ков:, вше 
мы, от дороги на г̂лофабрь ври 
ку до реки Томи, шора весе, 
предусмотрен генеральш! вей 
планом застройки Ново?:- «со 
нецка. ТБ.

ИТАК, попробуем под:; 
сти итоги нашим к:>| 
мышлениям. Городу, а/не. 

Центральному .району 
ны современные кра- 
пафки, чтобы для десятку 
тьгсяч горожан не было i 
блемы — где отдохнуть I 
чером или в выходной. Ир 
этого необходимо срочно рф!____________ :___ :_
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т и »  и we иказали-сь. гш ныи
парк постигла незавидная 
судьба 'сада металлургов и 
«Водной».

Наша газета из года в год 
с наступлением лета настой
чиво поднимала вопрос об 
этих зонах отдыха. Листаю 
подшивку «Кузнецкого рабо
чего» только за последние 
два года: корреспонденция
«Парку — быть» — май 
1972 года, «Клуб под откры
тым небом» — август того 
же года, «Каким быть ур од 
скому парку?» и «Грустные 
воспоминания о лете» -— 
март и август 1973 года. И 
ни одного вразумительного 
ответа заинтересованных ор
ганизаций о решении набо
левшей проблемы. «Н о по
чему?!» —  возмущаются чи
татели в письмах в редакцию, 
часто употребляя по этому 
поводу крылатое выражение 
«а воз и ныне там».

Вспоминая известную бас
ню и размышляя о печальной 
участи «зеленых оазисов», 
думаю, что читатели правы, 
исподволь угадывая главную 
причину столь затянувшейся 
истории,- Давайте попробуем 
еще раз разобраться. Зара
нее приношу свои извинения 
за то, что мне невольно при
дется повторять многое из 
того, о чем мы уже не раз 
писали.

Итак, сначала о саде ме
таллургов и парке им. .Гага
рина. Первый из них принад
лежит КМ К. второй — го
родскому отделу культуры.' 
Давньгм-давно всем ясно, что 
на такой небольшой террито
рии — между улицами Ки
рова, Кутузова, Спартака н 
проспектами Вардана и Ме
таллургов — два хозяина, 
две дирекции гг многовато. 
И все согласны, что этот 
участок следует закрепить 
за кем-то одним и с него 
спрашивать в полную меру 
ответственности. Но дальше 
согласия дело яе двигается, 
ибо никак не могут решить, 
кто же этим хозяином дол
жен быть.

Не буду излагать здесь ар
гументы и доводы каждой ш  
сторон. Мы об этом довольно 
подробно говорили раньше. 
Попробую изложить свою 
точку зрения. На мой взгляд, 
территорию, о которой идет 
речь, надо передать метал
лургам. И вот почему. Сад, 
который прилегает ко Двор
цу культуры КМК, играет "в 
его жизни большую роль. 
Благодаря саду, Дворец по
лучил первую категорию, со
ответствующие штаты. За 
счет доходов от аттракционов 
и танцевальной веранды со
держится единственный в го
роде симфонический оркестр. 
Летом вся работа Дворца пе
реносится в сад.

Разумно ли сломать исто
рически сложившиеся тради
ции работы Дворца? Думаю, 
что' нет. Город от этого не 
выиграет, а проиграет. Ведь 
народные ' самодеятельные 
коллективы —  балета, one-

dun у  чэисииуш'да сиод<иалм  ш -
род. Руководители Кузнец
кого комбината считали 
для себя честью сделать 
Новокузнецк красивым и зе
леным. Решая все вопросы 
строительства, они исходили 
прежде всего из общегород
ских интересов. И эту пре
красную традицию взяли на 
вооружение другие крупные 
предприятия, появившиеся в 
городе во время и после вой
ны. Благодаря этому мы 
сегодня ходим по прекрасно
му проспекту Металлургов и 
прилегающим к нему улицам 

» — красивейшим местам го
рода.

Но во второй половине пя
тидесятых годов, когда город 
очень вырос, почему-то эти 
традиции стали забываться. 
Сегодня нередко можно слы
шать от руководителей пред
приятий фразу, ставшую 
весьма популярной — «Это 
не наше дело. а города». 
Словно город — это одно, а 
заводы — другое. Стоит ли 
говорить, что такая позиция 
некоторых крупных хозяйст
венников приносит огромный 
ущерб Новокузнецку. А. по
рой бывает даже, что ведом
ственные интересы просто 
ставятся выше интересов го
рода.

Посмотрите на парк ши. 
Гагарина: уже с двух сторон 
он опоясан кольцом зданий, 
укравших у него большую 
часть территории, предназ
наченной под зеленые насаж
дения. Об этом много гово
рили, top ил и архитекторов, 
сделавших привязку зданий 
явно не на том месте (хотя 
надо заметить, что в ряде 
случаев они ня причем, ибо 
были вынуждены выполнять 
решения вышестоящих орга
низаций). После дебатов при
шли, наконец, к мнению, «сто 
впредь так поступать нельзя, 
нужно беречь территорию 
парна.

Однако местечко-то больно 
удобное! И комбинат «Свб-
металлургст.рой» решил — 
одним зданием больше — 
меньше, не все ли равно — 
построим мы здесь вычисли
тельный центр. Применив 
всю могучую селу влия
ния, комбинат добился сво
его. Теперь на углу про
спекта Бардина н улицы Ку
тузова. там, где архитекторы 
думали сделать водоем, вби
ты сваи будущего здания. Как 
Чине удалось узнать, затраче
но на эти работы около 30 
тысяч рублей. Так не эконо
мичнее ли поберечь террито
рию «зеленого друга» и пе
ренести здание в другое ме
сто? Об этом стоит подумать 
«Сибметаллургстрою», его 
руководителям, которые счи
тают себя патриотами города, 
а решают вопросы исходя из 
узко ведомственных сообра
жений.

И уж совсем странно было 
услышать о том, что Цент
ральный райком партии, зда
ние которого, , увы, тоже 
стоит на территории парка.

ны современные крася 
парки, чтобы для десятку 
тысяч горожан не было : 
блемы — где отдохнуть | 
чером или в выходной. И д 
этого необходимо срочно ] 
шить главные вопросы , 
кто будет их хозяином, 
их будет строить и сод» 
жать. Чтб касается большой < 
сада металлургов — тер. 
тории нынешнего сада метал
лургов и парка им. Гагаре 
— то жизнь убеждает 
этим хозяином должен быть 
Кузнецкий комбинат. 0а  до:- I 
ясен заказать проект сада а 
осуществить этот проект.

1

С парком «Водная» ели- 
нее. «Водная» —  на балам 
КМК. И комбинат готов пе
редать хоть сейчас все at- 
хитрое парковое хозяйсш 
горисполкому. Одиаяо as 
этом руководители камбис
та не высказывают ви мало! 
шей озабоченности дальай- 
шей судьбой парка, «Это к 
наше дело, а города» — гот- 
износ ят они любимую 
хозяйственников. Но уж кг 
му-кому, а руководителя 
КМК и других заводов Ш  
знать, что исполком горсове
та де имеет средств на стой 
крупные объекты. Здей 
нужна помощь отраслевых 
министерств —  черной 
цветной металлургии, угадь- 
ной промышленности.

Поэтому будущий гоп», 
слой Кондомский парк, 
чающий в себя парк «Бед
ная». должен стать неотлож
ной заботой всех круша 
предприятий города. Надо 
начать проектирование пар- »  
ка на территории, где выв- 
че «Водная», разработай 
поэтапный план застройя 
Кондомского парка. Необхо
димо решить проблемы доле
вого участия всех пре д ар» 
тий в строительстве, со
ре делить, кто будет геж- 
ральным заказчиком проема.

Но поскольку строители- 
во такого огромного и слав
ного объекта — дело не од
ного года, а тем, кто лете* 
остается в городе, нужно со
здать условия для отдыха, 
вопросы благоустройства, ос
вещения, обслуживания суще
ствующего парка «Водная», 
подведен-ия к нему дороге, 
надо решать сегодня, сейчас.

Вероятно в моих заметка 
немало спорного, но бесспор
но одно — сады и парки тре
буют определения своей судь
бы. Когда я беседовал об 
этом с директором Кузнецко
го комбината Е. М. Саловья, 
он, в заключение нашего не
утешительного разговора, 
сказал, что «ну лен о внима
тельно рассмотреть все ас
пекты проблемы, сесть за 
«круглый стол». Что ж, ре
шение сложных наболевши 
проблем требует обсуждения 
Ц этим «круглым столом» 
может стать заседание ис
полкома городского Совет» 
депутатов трудящихся, вес
кое слово которого имеет сед
лу закона. И. БЕИЛИН.
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